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. SESION 19", EN 22 DE DICIEMBRE DE 1955 901 , 

IVERSION 
I " 

'TAQUIGRAFICA -

1. ~SISTENCIA 
, ¡ 

- Asistieron los sefiores: 
1, 

, -A~án Aree'~OII' 
-AgulrreDoolan, too 
-Alessandri, Fe do 
~Allende, Salvad . 

-Amp.e~,~úl ! 

--Amunátelw, Grearrio. 
-Bellollo, BIas '¡ . 

-Bossay, Luis. 

-Cerda, AUredo 1 

--CoIoma, Juan AD~nio 
-Co~ UIises. • :1 

-Cru-Coke, Eduar~o 
- 1 

-Faivovieh, . Angel 

-González M., ~equlel 
-hquierdo, Guillermo 
-Lavandero, Jorge. 
-Martínez, Carlos A. . . , 

-Martones, Humberto. 
-Opaso, Pedro 

-Prieto, Joaqum. 
-Quinteros, Luis 
-Retüg, Raúl 

.. ~ 
-Rivera, Gustavo 
-Videlá, Manuel 

Cbncwrió, ademáj¡,. el Ministro de Educación 
Pública " : 

Actuó de Sec..etafio el- señor Horacio Hevia 
Mujica, y de Proseq'etario, el señor Hernán Bor
chert Ranrlrez. 

P~RAHORA 
¡ 

11. AP~R~A DE. LA SESION 
I ' 

-Se abrió la: s~sión a las 16.15, en pre
sencia lje 11 seño~es Senadores .. 

El señor ALE$ANDRI, dOn Fernando 
(Presidente).- ~n el nombre de Dios, se 
se abre la sesión. 1 

I 

1 

111. 'TRAMIT~CION DE .ACTAS 

El señor ALESkANDRI, don Fern~ndo 
(Presidente) .~ II acta de la~sesión 17~, 
en 20 de diciemb*e, partes pública y se-
creta, aprobada. '1 . 

El acta de la sJsión 18~, en 21 de di
ciembre, . queda a ~isposición de los seño-

(presidente).- Se va a dar. cuenta de los; 
asuntos que han llegado a Secretaria .. 

El' señor PROSECRETARIO.-Las 'si
guien~s ,son las comunicaciones recibidas: ~ 

Mensajes 
I 

Tres de S. E. el Presidente de la Re-" 
pública: '_ 

Con el primero pide se cite' al Honora.
ble ,Senado a sesión especial, -a fin de. 
ocuparse del proyecto de ley de la Ho
norable Cámara de Dipu~dos que suple:' 
menta el Presupuesto Nacional vigente. 

i--,Se manoo archivar. 
Con' el segundo retira la urgencia para 

el despacho del proyecto de . ley que modi
fica la ley NQ 6.415, que reservó el' co- ' 
merero de cabotaje a las naves de bande
ra nacional, 

Con el último hace presente la urgen
cia para el despacho del proyecto de' ley 
antes citado. . . 

-Se acuerda calificar de' "simple" la 
urgencia y los documentos se ,mandan 
agregar a sus antecedentes. 

Oficio 

u~o de la Honorable Cámara de Dipu
tados con el que comunica que ha tenido 
a bien apro~ar el proyecto ,de ley que mo
difica la ley NQ 1,1.486, que destinó fon
dos para la ampliación y mejoramiento.de 
la Escuela Nayal "Art~ro Prat". (Véase - ,> 

en los Anexos, docuIl!ento 1). 
-Pasa a la Comisión de Defensa Na

cional y a la de Hacienda, en su caso. 

V. ORDEN DEL DIA 
res Senadores. I . 

(Véa.~e el Acta 1 aprobada en 'los Ane-' PROYECTO SOBRE SUPLEMENTOS Y TRAS-
xos). ¡. PASOS DE DIVERSAS CANTIDADES EN EL 

, ,'. I . PRESUPUESTO VIGENTE 
IV. LECTUR DE LA CUENTA 

El señor SECRETARIO.- Corréspon
NDRI~ don Fernando de tratar el segundo' informe de la Comi-
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sión de Hacienda recaído en el proyecto 

dela Cámara sobre suplementos en el Pre-

, supuesto vigente.. , 

, -El proyecto figura en los Anexos de 

la '8~ii6n 12~, en 29 de noviembre de 1955, 

documento NQ 3, página N9 601. , 

(P~esMente) .~ Se n~cesita la ~n~nim~dad 
de los Comités, porque el GobIerno tIene 

derecho a renovar las indicaciones que ha 

formUiado ... 

-El primer informe de la Comisión, de 

Hacienda figura en los Anexos de la se

si6n 1 ~~, en 20 de diciembre de 1955, do- , 

El señor AGUIRRE DOOLAN.- No 

es el caso de estas indicaciones, porque es 

la primera' vez que se presentan a la con-

sideración del Congreso. 
No pueden ser tratadas. 
El ~eñor ALESANDRI, don Fernando 

(Presidente) .- No se pueden tratar. El, cumenfo ~' página 824. . 

-El segundo informe de la Comisión 

figura en los A nexos de la sesión 18'\ en 

21 de diciembre de 1955, documento N9 

8, página 897. ' 
El señor SECRETARIO.- Ha llegado 

'un bficio del Ejecutivo que acepta las tres 

indicaciones que quedaron condicionadas 

en el informe de la Comisión de Hacienda. 

Además, el Ejecutivo formula dos indi

caciones nuevas para cre~l' las siguien-

'tes letras y 'números en los ítem que se 

indican: "Congreso Nacional, Cámara de 

Diputados,' ítem 12i02104Iv-2, par~ el 

Departamento de Bienestar de la Cámara 

de Diputado~, $ 3.000.000. 

. Ministério de Relaciones Exteriores, 

Secretaría y Administración General, 

ítem 05¡01104Iv-2, para dar cumplimie~t.o 

a lo dispuesto en .la ley N9 4.585, modIfI

cada por ley N9 5.767, sobre fomento del 

turismo nacional, $ 30.000.000. . 

El señor RETTIG.-Acerca de esas in

dicaciones, ¿fueron consideradas por, la 

Comisión de Hacienda en el segundo iri-
" 'forme? 

El señor SECRETARIO.- No se for

mularon oportunamente: son indicado-

nes nuevas. , I 

El señor RETTIG.~ En ese caso, para 

ser t~atadas en la Sala, se réquiere una-
nimidad: . 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente) .- Son indicaciones nuevas. 

El señor RETTIG.- Mantengo la pre

gunta a la Me~a: entiendo que se requiere 

unanimidad para que esas indicaciones 

, puedan· ser discutidas por la Sala. 

El señor ALESSANDRI, don fernandó 
, , 

, Reglamento no lo permite. . 

El señor GONZALEZ MADARIAGA. 

-Por unanimidad, sí. 
El señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente) .-.:... Por la unanimidad de los 

Comités, ~ mi juic)o, se puMe hacer todo 

lo que se qutera. . 

El señor RETTIG.-Lo aceptaría siem

pre que hubiera acuer~o para tratar los 

puntos en que hay discordia respecto de la 

ley de Presupuestos. 
El señor OP ASO.- ¿ Para qué son las 

indicaciones? . 

El señor CORREA.- Para la Secéión 

Bienestar de la Cámara de Diputados y' 

para el Ministerio de Relaciones Exterio-
res. . . 

El señor AGUIRRE DOOLAN.-Para 

la primera no hay inconveniente. 

El señor QUINTEROS.- Para las dos 
hay inconveniente. . 

El señor PRIETO.--'-- Con unanimidad o 

sin ella" la segunda indicación la vamos 
a votar negativamente. 

El señor AMUNATEGUI._ ;,Por qué 

se han formulado ahora esas indicacio

nes? Hubo ·primer informe, hubo debate 

en la Sala y, también, segundo informe. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente) . - Primeramente el Senado 

debe pronmiciarse acerca de las indica

ciones del segundo ,informe. Después nos 

'ocuparemos en las nuevas indicaciones .. 

El señ~r MARTONES._ Si por la una

nimidad de los Comités se acepta que se 

discutan ~stas nuevas indicaciones, ello, 

no quiere decir que las aprobemos. , 

El señor ALESSANDRI, don' Fernando 
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. , 

(Presidente). El acuerdo sería exclusi-
iscutirlas. 

El señor M RTONES.- Creo que hay . ' 

, unanimidad pa a discutirlas. 
El señor RETTIG.- Es 10 mismo que 

solicita~os nos tros con relación a la ré~
pertura del de,*te 'sobre el artículo 18 del 
proyecto de le* de Presupuestos. Que se 

'adopte el mismp criterio, el que, como di
ce el Honorabl:señor Martones, no signi
fica qu~ oblig amente deban' aprobarse 
las indicaciones No habría ningún incon
veniente para broeeder en esa forma en 
ambos casos. T ' 

El señor RI~ERA.- Podríamos acor
dar tratar la in~iéación con el compromi., 
so previo de rectazarla. 

'El señor MA TONE S.- Aceptar una 
por lo menos, la que se refiere al, Departa
mento de Biene tar de la Cámara de Di-
putados.' ,1 ' 

El señorA~UNA TE GUI.- ¿ y por 
qué no se comie,za a discutir' el informe? 

El 'señor PRIErrO.-Veamos lo que se va 
a votar. ' 

El señor,.sE RETARIO.- La prime
ra indicación, es la formulada por el Ho;
norable' señor C rti para que en el ítem 
04107104Is-2), d 1 Ministerio del Interior, 
que figura en la página 2 del impreso, se 
agreg~e, a contin ación de la palabra "Cu
ránipe", lo si~ulente: "el pueblo, de Río 
Claro", aumenta do su total en $ 600.000. 

Esta indicació, dice el informe, fué 
aproba.da, condicionada a la llegada del 
oficio respectivo I del Ejecutivo. Y en él 
oficio del Ejecuti O viene aceptada ~sí: 

"En el artícul 19, ítem 04107104Is-2, 
intercalar la exp siónpueblo de Río,Cla
ro, después lie C ranipe". 

El señor RIV RA.- Se mantiene la 
cantidad global p ra todas obras. 

~l señor .ALE ANLRI, don Fernando 
(Presidente) . - i no hay oposición, que-. 
daría aprobada. , 

El señor COR EA.- ¿ Cómo' quedará 

lación de la expresión "pueblo de Río Cla-
ro". ' 

El señor CORREA.-¡ Ob~rvando bien, 
quedaría, después de las palabras "elpue
blo de Ríb Claro", lo siguiente: "y su co
nexión con la planta matriz de Cpanco, de 
propiedad de la Dirección General de Ser
vicios Eléctrícos". 

¿ Qué tiene que ver Río Claro con' Chan
co? 

El señor RETTIG.- Hay que redactar 
el artículo. 

El'señor PRIETO.--:- Debería' decirse:' 
"'Peyuhue,Río Claro y Curanipe", o sea; 
anteponer "el pueblo de Río Claro" a "9u-

, ranipe". 
El señor RIVERA.- Creo que lo pro- '~ 

cedente sería agregar el pueblo d~ Río 
Claro, nada más. 

El ,señor AGUIRRE DOOLAN.- Que 
la Mesa redacte la glosa. 

El señor RIVERA.- Hay que interca
lar "Río Claro", en cualquiera parte de 
la glosa; pero antes de esa frase que se 
refiere a una planta motriz. 

El señor LA V ANDERO.- La cuestión ' 
es que quede claro. , 

EI,señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente).- Si no hay oposición, se 
aprobaría la' indicación y la Mesa queda
ría' facultada para 'redactar la glosa. 

Acordado. 
El señor SECRETARIO.- La indica

ción de los Honorables señores Acharán 
Arce y González Madariaga, para mante:
,ner el ítem 06!01104Ix:n (Valdivia N9 
25) Universidad Austr,al, por una sola vez, 
$ 100.000.000, fué aceptada; pero redu-, 
ciendo dicha ,partida a la cantidad de 't 
$ 50.000.000, 

El señor ALESSANDRI, don Fernando ",~ 
.(Presidente).- En discusión. .::~ 

Ofrezco la palabra. '," 
El señor ACHARAN ARCE.'"- Pido la :; 

'palabra. . ' 
El señor MAR TONES. - Mejor que tj 

la ' glosa r ' , no. /) 

El señor Con la interca:' El señor AMUNATEGUI.- ¡,En trein-
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ta años de Parlamentario, todavía no ha estabá destinad~ a ¡;¡atisfacer necesidades 
aprendido nada 1 . qqe se presentaríariel próximo año, ex- . 

. El señor ACHARAN ARCE.- Sólo di- eepto una cantidad muy pequeña, según 
ré dos palabras. expresó el Honorable señor Acharán Ar
. El señor ALLENDE.- Entonces, va a ce. Se ,acordó, entonces, en el primer in
perder su indicación. forme de la Comisión de Hacienda, eH-

El señor ACHARAN ARCE.- Señor. minar esa asignación, de acue-rdo con -la 
Presidente, por iniciativa del Ejecutivo, buena práctica. de no estar introduciendo 
se consignó en és~e proyecto de'suplemen- un nuevo presupuesto en el proyecto de 
tos el ítem 06\01¡04\v.,.8 Universidad A-us- suplementos y se consignaron en la ley 

.' traI, $ 100.000.000, con.el fin de q~e ese de Pres.upuestos los cien millones de pe-
plantel educacional atendiera ~ gastos ex- sos. Así se hizo, y en el proyecto de Pre
traordinarios y urgentes .. La CáIÍ'iara de supuestos que se aprobó ayer figura esa 
Diputados le prestó su aprobación. La Co- cantidad asignada a la Universidad Aus
misión de Hacienda del Senado, en su pri- tral. Pero,' a continuación, viene la segun-

. mer informe, lo suprimió, pero. Jo aceptó . da parte. 
en su segundo informe, red. uciendo la par-

La Comisión, de Hacienda, que había tida a 50 millones de peso¡;. Para mOdifi-
aceptado este procedimiento, en su sesión. car su anterior acuerdo, tuvo presentes los 
de ayer aprobó una nueva indicación y lluevos antecedentes que' di a conocer en 
agregó; en el proyecto de suplementos, una ' la sesión celebrada ayer y que se 'relacio-
nueva asignación para dicha universidad . nan con gastos urgentes que la Uni- .. 

. versidad debe satisfacer antes del 31 de. por cincuenta millones. d~ pesos, de ma ... 
este mes, como el pago de sobregiros' en nera que en este momento nos en contra-

moscon que, de aquí a diez días, la Uní
los bancos comerciales de esa ciudad, pa- versidad Austral díspondrá de cien millo- . 
go de saldos insolutos por irpportaciones nes de pesos consignados en la ley de Pre
de mercaderías, maquinarias y títiles y, 

supuestos y,según el proyecto en debate, 
muy particularmente, de la valio§a pro- cincuenta millones de' pesos más, que, co-
piedad que adquirió en la isla de Teja, mo si no fueran suficientes, se propone au
frente a la ciudad de V áldivia,que se de~-. mentar a cien millones. 
tinará a campos de experimentación agrí-
cola y a levantar en ella la nueva' ciudad Es hacer chacota del proyecto de ley de 
universitaria. suplementos. 

Ruego a mis Honorables. colegas, en Considero que por respetable que sea la 
consecuencia, se sirvan prestarle su apro- Universidad Austral, que se encuentra en 
bación. formación, este procedimiento es absoluta

El señor ALESSANDRI, don Fernando mente inconveniente, sobre todo cuándo los 
(Presidente).- Tiene la palabra. el Ho- Honorables- Senadores no deben de haber. 
norable 'señor Faivovich. olvjdado que, en el curso de este año, se le 

El señor F AIVOVICH.- Señor Presi-.· han destinado sumas cuantiosas, en cir-: 
dente, en mi concepto, esta indicación de- cunstancias de que 'ni siquiera ha empeza
be ser rechaz~da. Estimo 'de conveniencia do a funcionar y hay diversas instituciones 
que el Honorable Senado. conozca los an- que requieren fo~dós con mayor urgencia 
tecedentes. Primitivamente, a esta parti-. Y cuyas finalidades sociales son de 'más, 
da se' le asignaron 100 millones ·de pesos trascendencia que esta .universidad en 

. y,fué aprobada por la Cámara de Diputa- 'formación. 
dos. En la Comisión de Hacienda del Se- El señor QUINTEROS. ...;.... j Ti~ne un 
nado -se hizo presente que' esta cantidad . doctor "honoris causa". 

~.. .' , . -' 
. "A,,_ ',''')- " 
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saben, es ~l impulsador de esta 'obra de 
El señor FA VOVICH.- En la Comi- adelanto nacional que es la Universidad 

sión voté negati amente esta indicación y Austral de Valdivia, había presentado in-' 
propuse la idea ,'e consignar esos cien mi- dicación ante la ComIsión Mixta de PreS'l
llones ,de pesos 4n la ley de P:r~supuestos, puesto, a fin de consignar, además de bl. 

, y, como es nat al, voté también en con-partida de 50 millones ~e pesos en los su
tra de la asign ión de cincuenta millones 'plementos, la cantidad de 100 millones de 
de pesos, .por 10 ual, con mayor ~az?n, ~?- pesos en el Presupuesto, de manera que la 
taré negativam te esta I\ueva mdlc~clOn Universidad Austral iba a recibir una cail
para aumentar 1 doble esa cant~dad, ' , ' tidad total de 150 millones., 
porque; lisa j' llanamente, constItuye Nosotros ' como dije, creímos en la 
unaexpl'esiónefranco d~rroche ~ d?- , Comisión q~ese trataba de obras en' pro
muestra la abs luta aUsencla de cnteno yectá, que serían canceladas con la suma ' 
en materia de $stos. ' . de cien millones aprobada ,ya por la Oá-

El señor AM NATEGUI.- ¿Me per- mara de Diputados.l'osteriormente; en el ' 
mite, señor Pre id~nte? 'segundo informe, c9ncurrió a la Comisióil ' 

Estoy sorpre dido de que el Honora- el Honorable señor AcharánArce y nos le
ble señor Faivo 'eh haya empleado la pa- . yó una lista,que tengo en mi poder, de ·las 
labra chacota pa a calificar una resolución, obras efectuadas por la Universidad Aus- . 
de !a Comisión de Hac1enda, de la cual tral y cuyo pago estaba pendiente. , 
forma parte. E señor Senador sabe que El señor MARTONES.--':"'¿ Me permite, 
dichas l\esoluci es no son. inspiradas sino señor Senador? ¿ Esta Universidad Aus-' 
ep. el interés Inacional. Naturalmente, tral no es de índole particular, manejada 
eom~ todos los h~mbres, podemos inc~r:,~r por una sociedad fo;mada para el e~ecto? ' 
en errores, perof en general, la Comlslon Porque, si fuera aSl, 10 natural sena que 
de Haciend~ h~ ~emostrado' que sus actos los gastos los financiara la sociedad que 
se han inspiradol siempre en el interés na- la ha organizado. ' 
cional, \ El señor PRIETO.-Es algo así como la 

. El señor F AtfyO,:ICH.-:-En este', ca,so Universidad de Concepción: ' . . 
no se observó es~ norma. El señor MARTONES.-Y la Umversl-

El señor AMtNATEGUI.-LaS cosas dad de Concepción se financia con su ID· , 
han sucedido as : la Cámara de Diputa- tería. ' , 
dos, a sugestión del Ejecutivo, aprobó en El señor AMUNATEGPI.-;-Su Señoría 
los suplementosJa cantiqad de 100 millo- sabe que todas las universidades son Ji
nesde pesos padt la Universidad Austral; nanciadas por el Estado. 
cuando -el proyetto llégó en segundo trá- . Con, tinúo en mi ,s ,observaciones. Teng-o 
mite, creímos en la Comi~ión de Hacienda aquí, a la mano, según lo expuesto por €1 
que estos 1,00 millones de pesos estaban Honorable señor Acharán Arce,Jos gastos 
destinados a fíl' nciar obras huevas, en ' cuyos pagos' tiene pendiente la Universidad 
construcción, y, conociendo la unanimi- Austral. Expresó el Honorable Senador 
dad de la' Comi 'ón la justicia del gasto, -y sus palabras me merecen plena fe- . 
acordó pedirle a~' Ministro de Hacienda que la' Universidad Austral atra~iesa por 
q~e aceptara la.' ndicación, pero que c,on- una situació,n e~onómica difí~il; lo:que.noes ' 
slgllara la canb ad en la ley de Presu- raro en este palS, por 10 demas. NeceSIta de 
puest~s. ' '" los fondos estipulados en el supleménto ~ 

El señor FAltOVICH.-Y así se hiz'). para atender de prefer~cia a los sigu~en
El señor AMl1NATEGUÚ'-.:.Debo ano- tes gastos, que ya ha hecho: debe pagar 

tar que el, Hono able se;ñor Acharán Ac- quince millones de pesos de sobregiro en 
ce, que, como to os los señores Senadores el Banco Osorno y La Unión y' en otro~ 

, 

;~~ ,(::'F¿;t,":~i:;~~:;i,j> , , . 
":.>'~ .~.~ .:j, .~~,', :(:¡~~~<f:~L~,;k! 
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bancos particulares; debe .pagaruna im

portación 'de animales finos que ha traído 

de Alemania y Holanda, para el plantel 

anexo a la Universidad; en la Aduana de 

Valdivia tiene gran cantidad de útiles, ml

teria~es y maquinarias importados, que rt'· 

presentan fuertes valores en dólares, y de

be pagar veinticinco millones de pesos po .. : 

32 hectáreas de suelo en la isla de 'reja, 

frente a la ciudad. ' , 
Estos son gastos que necesita pagar. 

rara ello, entonces, se le asignó la suma 

de $ 50.000.000, que en segundo informe 

aprobó la Comisión de Hacienda. De mo

do que yo insisto: 'la Comisión de Hacienda 

. aprobó como suplemento lo que correspon

de a suplemento, o sea, lo necesário para 

cancelar gastos ya hechós .. ; 
El señor IZQUIERDO~-Esos gastos. 

El señor AMUN ATEGUI.- Fuera de 

esos gastos, que son de cincuenta milhnes 

. --es a lo que se rebaja la suma que había 

aprobado la Cámara de Diputados-'; en 

la ley de Presupuestos se ha consignado 

una subvención parecida ala de las .demás 

universidade~ del País, por cien millones. 

El señor LA V ANDERO.-La Universi

dad Austral es una institución que, natu

ralmente, ha ido buscando dineros prove

nientes de partic:ularel!i. Pero' espero que 

nadie en el País pueda negar 'a esa gente, 

por el solo hecho de vivir en el extremo 

Sur, su derecho a recibir educación, por

que vellü' il. educarse aquí ~le significa a 

un individuo de aquella región mantener 

doble casa, 10 que es bastante caro .. Creo, 

pues,',que nadie será capaz de oponerse a 

la educación de .esas personas, por la cir

cunstancia de que viven tan lej'Os de la 

Capital. 
El señor CORREA.~No es eso ... 
El s~ñor MARTONES.-,-¿ Cómo se h:..t 

educado, Su Señoría, qUe es del Sur? 
El señor LA V ANDERO.-Hartá plata 

me ha costado: hube de venir a Santiago. 

El señor AMUN ATE GUI.-¡ A costa de 

grandes sacrificios! 
---: (Risas). « 

El' señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente) .-Ofrezco la palabra. 

.J 

O:firezco la palabra. 
'Cerrado el debate.' 
El señor LAV ANDERO.-En· cambio, 

en Su Setíoría gastaron 'bastante y sin re": 
sultados. . , 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente) .-En votación. 
El señor. MARTI:N'EZ.-¿ Cómo es la in

dicación? 
El señor' AMUNATEGUI.- Se rebaja 

a cincuenta millones los cien millones apro

bados por la, Cámara. : Es una economía de 

cincuenta millones: 
El señor MARTONE,S.-Nd es así. 

El señor AMUNATEGUI.-En el pri

mer ttámite, la Cámara de Diputados 

aprobó cien millones de suplemento. 
El señor RIVERA.-Estamos en vota

ción . 
. El señor RETTIG.-Tenemos que 'saber 

lo. que vamos a votar. , 
. El señor AMUNAT-EGUI.-Señor Pre

sidente ¿ qué se va'a votar? , 

¿ No se está votando la indicación d~ la 

Comisión de Hacienda? 
El señor GONZALEZ MADARIAGA.--

La Comisión de Hacienda recomienda 50 

millones para este fin. ;La indicación -mo 

parece- incide en estos 50 millones má~. 

El señor AMUNATEGUI.-Eso es. Por 

es~ digo yo': 100 millones aprobados por 

la Cámara y 50 millones como suplemento 

para este año son 150 millones. 
. El señor OP ASO.-¿ Por qué no se acla

ra¡ la votación, señor Presidente? 
El señor ALESSANDRI, don Fernando 

(Presidente) .-En el primer informe de la 

Comisión venía rechazado todo. En el se- ' 

gundo informe, se proponen 50 millones. 

¡El señor AMUNATEGUI.-Por las ra

zones que acabo de dar. 
! El señor LA V 1\NDERO.-Con eso bas

ta: los damos por' unanimidad. 
: El señor VID ELA (don Manuel) .-COl1-

forme con los 50 millones. 
Si eso es lo que queremos. 
El señor SECRETARIO.-¿Se aprue- _. 

ban o no los 50 millones pará. la Universi .. 
d~d . Austral? -

j-D,urante ,la votación: : \ ' 

j" ,1,.' " -
.;, 
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, El señor M TONES.-:-Haciendoab

Mluta fe en la s riedad de las observacio

. nes formuladas or el Honorable" señor 

Faivovich, voto ue no. 

El señor FAI' OVICH.-Quiero h:lcer 

una rectificació : la Comisión' aprobó 

realmente los 50 millones. Yo había hecho 

mis observacione en la creene.ia de que se 

había formulado indicación para volva 

nuevamente a lo 100 millones, yeso es' 1(1 

que yo imPl1gna a. 

El informe de la Comisión en favor de 

50 millones fué probado con nü voto.::on

ü'ario; pero yo o' habría dicho 10 que m~

nifesté sino po creer que se pretendü~ 

nueva:rp.ente el aresa partida a 100 mi

llones. 
El señor M TINEZ.-¿ En la ley de 

Presupuestos ve ían' los 150 millones? 

El señor'AM NATEGUI.-Siempre ,se 

uir 150 en total. 

OVICH.-De todas mu

~ neras, sigo sos niendo que esto debería 

venir en la ley d Presupuestos, y no en los 

suplementos. I ' 

El señor' AM NATEGUI.-Los gastos 

ya efectuados 'empre han venido en la 

ley de supleme tos. 

El señor FAI OVICH.-No, señor. 

El señor MA TINEZ.-Entonces, 'cual

quiera puede h cer gastos y luego poner

los en los suple entes. 

'El señor A PUERO.-Considero un 

pésimo criterio financiero el' que ,muestra 

la Universidad ustral cuando se compro

mete en adquisi lones superi6res a sus po

sibilidades econ micás y tiene "a posterio

ri" que recurr r a subvenciones fiscales 

para saldar ~u deudas. Eso me hace su

poner que no h y el orden necesario en la 

administración de los fondos que, en pro

porción decisi a, está suministrando el 

Fisco a la Univ rsidad. 

Por otra pa e, compartQ el criterio ma

nifestado hace n momento por el Honora

ble séñor Mart nes, puesto que si el fi

nanciamiento la Universidad es pre-

'ponderantemen e fiscal, ya me va pare

ciendo injusto que el manejo doce"l+e y 

, '. 
. 

\ 

administrativo de 'ella esté bajo la tuición 

de una sociedad particular . 

Por eso, voto negativamente. 

El señor ACHARAN ARCE.-¿ Me per -:

mite una brevísima interrupción? 

El señor ALESSANDRI, don Fernando, 

(Presidente) .-Estamos en votación. 

El señor AGUIRRE DOOLAN.-Vol;:) 

negátivamente, a pesar del afecto qUI3 

tengo por el Presidente Hono~ario de Id. 

Universidad. ' 

El señor QUINTEROS.-j Doctor Hono

ris Causa ... ! 
El señor AMUN ATEGUI.-Los afectos 

hay que demostrarlos~ 

El señor SECRETARIO.-Resultado'dn 

lo votación: 13 votos por la ,afirmativa, 8 

rlOr la negatÍ11a y un pareo. 

, El señor ALESSANDRI, don Fernand,~ 

(Presidente) .-Queda aprobada la. indi

cación. 
El señor SECRETARIO.-Los Honora

bles señores Coloma, Cerda, Bulnes San,. 

fuentes y Marín formulan indicación, e~ 

el ítem 06101104, provincia de Santiago, 

página 64 del proyecto de Presupuestos, 

Ministerio de Hacienda, para sustituir la 

glosa que figura bajo el número 79, "Es

cuela Normal Santa Teresa", por esta otra: 

"Obras sOclales de la Escuela Normal Sa.e

ta T~resa", manteniendo el monto de la 

subvención. 
' 

-Se aprueba la indicación. I 

El señor, SECRETARIO.-El Honora

ble señor Allende formula indicación par!). 

crear, en el ítem 07¡OlI08Id:'NQ 6, Ministe

rio de Educación Pública, página n del 

impreso, un número nuevo, a conti¡nuación 

del 16, que diga: "J>ara el Instituto de Ci

rugía Experimenta1 de la Universidad de 

Chile, $ 1.000.000": 

Esta indicaCión se aceptó condicionad.a 

al envío del oficio del Ejecutivo por el qu"~ 

manifestara su aceptación. El oficio se r !~ 

éibió hoy. 
-Se aprueba la indicación. 

·EI señor SECRETARIO.- Indicación 

de los Honorables Senaddres señores' Mar

tones, Aguirre Doola~ y González M~d,9;~" 

. ~:':. ~. "- . 
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riaga para ~gregar a la glosa del item desmedro de obras ya iniciadas. Imagine-

12105111 a-1), de la Dirección de· Arqu~- mos que se. altera la glosa para construir 

tectura, lo siguiente, "dando preferencia un local para la escuela número tanto, con 

a la construcción del edificio para la Es- reemplazo del ítem tanto, Puede· parecer 

cuela Vocacional NI? 9 de Chillán". Fu-} re- justa la finalidad, pero el procedimiento s,~ 

chazada. 
transforma en uná cruel injusticia si se 

Esta indicación ha sido renovada con el priva de fondos a obras ya comenzadas . 

. número de firmas reglamentario. Por eso, manifesté al respecto al Honora-

El señor MARTONES.-Señor Ptesiden- bIe señor Aguirre Doolan que se habría 

te, aquí pOdemos apreciar, de manera nt- podido agregar un ítem, pero qU8 el cam-, 

tída, el contraste que se presenta en los bío de glosa era peligroso, pues no sabe-

.. acuerdos cuando se trata de favo:l:'ecfr"" mos, en un momento· dado, a qué santo es

una escuela para gente humilde y lo que tamos despojando para vestir a otro. 

se resuelve euando se pretende beneficiar El señQr MARTONES.-Bien sabernos 

a la Universidad Austral, de Va;ldivia.. que,~si hubiéramos formulado indicación 

. El señor COLOMA.-También ésta es para establecer un n\levo ítem y crear un 

para gente humilde. 
nuevo gasto, ella no habría prosperado, 

El señor MARTONES.-Podrá ser hu- pues, si el Ejecutivo por su parte no ia 

. milde en otros aspectos, pero no en el eco- acepta, hay que declararlo inadmisible. 

nómico. 

El señor AMUN ATEGUV-Si la indi-

El senor COLOMA.-También, señor cación hubiese sido redactada en esa for-

S,e~ador. 

ma,' yo mismo habría obtenido del :Minis-

El señor lvIARTONES.-La Escuela Vo·· tro que enviara el oficio respectivo. A-::i he 

caciona! N99 de Chi1lán, que educa a niñas procedido en los casos justos que se han 

proveni,entes de hogares muy modestos y, presentado. Igualmente habría ácogido la 

de consiguiente, económicamente háblando, indi~ación de Su Señoría . 

. muy humilde en todos los aspectos, carece El señor MARTONES.-Por desgracia, 

enestós momentos de local donde fun- no todos los, Senadores tenemos la suerte 

cionar. 

de que el Gobierno acoja nuestras índica-

, El señor AMUNATEGUI.-Conla venía dones. 

dei señor Senador, quiero dar una explica-' El señor AMUNATEGDI.-Yo me ha

cíón a Su Señoría acerca de por qué la bría encargado de ello, señor Senad()r. 

Comisión no acogió esa indicación, que, sin El señor MARTONES.':'-'Ahora que sé 

duda" es justa. 
qUe Su Seno:da es tan pQderosamente in-

El señor AGUIRRE DOOLAN.-Indis- fluyente, me permitiré, en lo futuro, to

cutjblemente es justa, pues_se trata de 'dar' marme la connanza de molesta}; a Su Se- '1 

.loc.al a la Escuela Vocacional NQ 9 de ñoría. 

Chillán. 

El señor AMUNATEGUI.-Puede to.;. 

El señor AMUNATEGUI.-Pero si la . mársela, Su Señoría; pero debo advertir

hubiésemos acogido, eso podría significar le que es un . poco injusto comigo, pues es

una injusticia para otros. Esa es la expli~ toy dándole una explicación, como Presi- 1 

'!ación· que quiero dar a Sus Señorías. dente de la Comisión de.Hacienda, de los 

La Gomisióp. de Hacienda rechazó, en motivos que ha habido para rechazar '1.}ue- 1 

general, todo cambio de glosa, porque, al lla indicació~, consistente en un cambio de 1 

variar la fOrnia y el contenido de ella, es glosa, lo que hemos estimado en sí mismo 

difícíl saber qué obras se dejan de aten- ,muy peligroso. \ 
' 1 

del'. Hemos aceptado agregados a las glo,' En cuanto a ser influyente en el Gobíer 

sas, para construir obras núevas que se no, no lo soy y espero no serlo nunca en (1 

financian con esta,misma ley, pero 1).0 he- actual; pero mi cargo de Presidente de 1
1 

mos acogido cambios de glosas que van ~n Comisión de Hacienda me' da cierto títu' 
, 1 
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que puede ser útil si se pone al servicio de 
una causa justa y en fav,or del. interés na
Cional, en forma e puedo formular algu
nas peticiones al inistro de Hacienda. 

El señor MAR ONES.-:-Agradezco las 
explicaciones'; per debo decir que, en 'Jer
dad, no me conv:fcen. 
mí~~ .señor AMUllAT~GUI.-No es culpa 

El señor MAR~ONES.~Observo que, 
en el ítem sobre eparación y ampliación 
en la construcción de edi~icios fiscales, hay 
una suma importa te de millones de pesos. 
Es cie.rto que estvs fondos pueden estar 
comprometidos en parte. , 

El señor AM NATEGUI.-Lo están 
todos. I 

El señor MART NES.-No lo dudo; sin 
embargo, J)or rou importantes que 3ean 
los compromisos e la Dirección de Arqui

I tectura,' para qui nes conocemos de cerca 
, la trágedia de la. scuela de ChilIán el pro

blema que'me pr cupa es gravísimo. 
Desde hace mu has años, dicha escuela 

ha fundonado en n local que se arrendaba 
al 'General don 'rtolomé BIanche, quien, 
había solicitado, d sde hacía largo tiempo, 
sin lograrlo, su re titución. Al fin pudo ob
tenerlo, con fecha reciente, de parte del ac
tua~ Gobierno. As~ la escu~,Ja quedó sin lo
cal. Para, soluci<~nar'transitoriamente el 
problemá creado'~ .un establecimiento de 
250 alumnas, laes1ue, la fué agregada a otra 
d.,e car~cter artísti o, cuyo nombre ahora no 
recuerdo. Ambas scu.elas funcionan en' 
condiciones p.or d~más precarias. 
, Comprenderá, p~es,el Senado por qué se 
n,~~esita en fO,rma~rgentísi~a la' construc_ Clon de un local 'ara la Escuela NQ {} de 
Chillán. Con talo' et6, se han golpeado' to-

, das las puertas. y ~gota~o tod~S los. recur
sos, para consegutr se mcluya esta cons
trucción dentro de~ plan educacional apro
bado por ley, si n~ me eqUivoco, a princi
pios del año en cuJ.igo. Tengo copia de innu
merables oficios irígidOs al Ministro de 

, Educación 'en tal sentido, sin que hasta 
ahora se obtenga iquiera la prom~sa de' 
que la obra pueda iníciarse. 

Señor Presidente, considero muy justa 
mi petición. Por otra parte, antes de 'for
mular la indicación respectiva, consulta
mos al Honorable señor Faivovich si era 
posible desglosar los treinta millones de 

, pesos pa'ra crear una nueva glosa: su res
puesta fuénegativa. En todo caso, nos hi
zo presente que podíamos formular la in
diCación respectiva en la forma como vie
ne redactada. 

El señor' FAIVOVICH.-Es así, señor 
Senador. 

El señor MARTONES.-,Es decir, para 
dar preferencia a la construcción de la 
Escuela Vocacional NQ 9; de modo que; en 
ningún caso, nuestra indicación es ~ntirre-
glamentaria. \ 

El señor FAIVOVICH.-Y en esa for
ma la voté en la Comisión de Hácienda. 

El señor MARTONES.-E!xactamente. ' 
En consecuencia, si se quiere hacer jus..: 

ticia y medir con la misma vara a ricos y 
pobres, a Chillán'y a Valdlvia, osea, a la 
Universidad Austral y a la Escuela Voca
cional, lo menos que puede hacerse e~ acep
tar esta; indi5!ación. 

El señor ACHARAN ARCE.-Con el 
voto de Su Señoría en contra. 

El señor MARTONES.-Su Señoría 
sabe perfectamente que voté en contra 
después que se dió a conocer que tenía 
$ 150.000.üOO, y tampoco olvide -como 
yo no olvidaré- que protesté en forma 
enérgica cuando a la Universidad Técni
ca del Estado se le restó la suma de 
$ 150.000.000 para traspasarla a la Uni
versidad Austral. Y mientras no se de
vuelva esa suma sustraída a la Universi~' 
dad Técnica del Estado, invariablemente 
me verán defendiendo la educación indus
trial del Pais.', 

El sej'ior ACHARAN ARC~.-EI señor 
Senador 'está en un. error. Nunca se sus
trajeron fondos a la' Universidad Técnica 
del Estado; aún más, en la ley sóbre nue
VQ régimen tributario para el cobre se 
destina una fuerte partida para esa insti
tución, lo mismo que en el Presupuesto de 
Gastos d~ la Nación. 

¡ 
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El señor F AIVOVICH.-Para eso es 
. Bniversidad del Estado. 

El señor AMUNATEGUI.-Sólo desea
ría' saber, en caso de aprobarse esta indi-

o cac16n, a cuánto ascenderían lQs gastos 
que irrogaría la construcción de esa es
cuela y si con ello dejarían de ejecl,ltarse 

. otras y en qué cantidad. Me parece que eso 
es primordial. 

Por otro lado, encuentro razón al Ho-
,norable señor Martones en cuanto: a la ne
cesidad de edificar ur\ .local para la 
Escuela Vocacional; pero me habría gus
tado, como 10 hice presente hace. un ins
tante, que su sugestión hubiera sido en 
el sentido de agregar un ítem nuevo, por
(!ue entonces sabríamos cuánto se va a 
gastar .en la construcción de la escuela,; 
como también, que no se despojará a otra 
obra de sus fondos. ¿ Pero . puede alg .den 
en este momento decirnos cuánto costará 
la construcción antedicha y qué obras que
darán sin canc~larse a causa de la apro
bación de la indicaGión? 

El señor MARTONES.-Contestando la 
pregunta... , 

El señor GONZALEZ MADARIAGA.
¿ El Ejecutivo acogió la· indicación? 

El señor MA;R'rONES.-No necesita 
o acogerla. 

El.señor AMUNATEGUI.-Por la for
ma en que. ella fué redactada, no se nece
sita la aceptación pré'via del Ejecutivo. 
. El señorAG~JIRRE DOOLAN.-Estoy 

perplejo ante la actitud de los señores Se
nadores, que estiman que se producirá 

- algó extraño por el cambio de una glosa, o 

en circunstancias de que Sus Señorías \ 
aprobaron otorgar 50 millones de pesos' a 
la Universidad Austral mediante una in-

dos aprobó esa indicación ylo mismo hi
cieron la Comisión de Hacienda y esta Ho
norable Corpor~ción, pero reduciendo I di
cha suma a 50 millones de pesos; de modo 
que la indieación está ampliamente fina'l
ciada. 

Por desgracia, parece que o no he sido 
claro. No acogemos la indicación en deba
te, por no saber qué obras quedarún .sin· 
pagarse, dado que las expresiones acerca 
de la utilidad de la escuela citada me han 
convencido plenamente. Hay muchfl.s es
cuela'!> en el. País que están en el. mismo 
caso ... 

El señor LAVANDERO.-Centenares. 
El señor AMUN ATEGUI.-... y que, si 

se aprüeba la indicación, quedarán despo
jadas de sus fondos. 

Por eso, he dicho al señor Senador que 
presente la indicación en otra forma. 

El.señor MARTONES.; Si queremos 
. conocer en detalle qué cantidad de dinero 
se necesita para construir el edificio de la 
escuela, no podremos seguir discutiendo 
la indicaci6n, pues tendríamos que pedir 
informe al Ministerio de Obras Públicas. 
Yo' no estoy en condiciones de decir si- u 
construcción costará 50, 100 ó más millo
nes de pesos. Sólo sé que con algún dinero 
se empieza, porque, una vez comenzada la 
obra, no es imposible obtener lo demás. 

Si la indicaciÓn dice que se dará prefe
rencia a la obra indicada y hay 30 millo
nes de pesos para construcciones y repa
raciones, a ella se le dará prelación por la 
Dirección de Arquitectura, que le des~i-

nará algunas sumas. 
El señor RIVERA.-¡ Qué buen maestro 

es Su Señoría!' o 

El señor MARTONES.-A modo de da-
. dicación que carece de financiamiento. to il,ustraitivo -y como Su Señoría es in-

El señor AMUNATEGUI.-Incurre en geniero podrá calcularlo que se necesita-, 
un error el señor Senador. Me exttaña que leeré algunas necesidades de la COIlstruc
Su Señoría se haya paralogizado en tal ción de la Escuela Vocacional NQ 9: 2 sa-

l. forma. '.' las de talleres para moda de 10 x 5; una 
La indicación primitiva -dije- 'otor- sala para taller de mo~ infantil de 10x5; , 

gaba 100 millones de peso¡:¡ a la Univers;- una sala de lencería de 10x5; una dé bor
dad Austral, cantidad que estaba debid.l-' dado a máquina de 10x5; una sala para 
mente financiada. La Cámara de Diputa- tejidos de telar a máquina de 10x5; una 

i;: ",' 
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sala de economía d méstica con su respec
,tívo repostero deS 5, más una sala come
dor de lOx5, en 1 que se debe inclutr 
'''closet'' para guar ar vajilla y loza; una¡ 

, sala oficina para I director, y' una sala ' 
/' 

para los profesore , de 4x5 eada una. . 
El señor AMUN TEGUI.-Eso puede 

, absorber la mitad e los recursos. 
El señor MART NES.-Ojalá sea así. 
El señor AMU ATEGUI.-Ojalá que 

no, pues quedarían otras escuelas sin los 
recursos suficiente . 

Habría sido mej r aprovechar la econo
mía obte1!lida con 1 indicación que rebaja 
la partida para la niversidad Austral, y 
presentar un agJ;'e ' do. 

El &"eñor F AIV ICH.-Con la expre
sión "preferente" o existe el temor qae 
señala efHonorabl señor Amunátegui. 

El señor AMU ATEGUI.~¿Qué en
tiende por "prefer nte", Su Señoría? , 

El señor F AIV VICH.-Que se irán 
, atendiendo las nec sidades que se deb¿n 
satisfacer o que es án en marcha y cohju
gar todas aquellas tras destinadas al mis
mo fin. 

El señor RIVE :~N o es eso, señor 

,El señor AMUN TEGUI.-Yo me per-
Senador. '. ~ 

mitiría suge,rir al onorable señor Marto
nes que se dijera xpresamente "para Ja 
escuela tal"~ , 

El señor MART NES.-Me declaro im
potente para conve, cer a Su Señoría. 

Quede constanci de que, por lo menos, 
'tratamos de favor cer a gente que necesi:
tacop. suma ,urge cia la construcción de 
esa escuela. 

El señor AMU ATEGUI.~Señor Se
nador,' cón el áni o de apoyar'la idea de 

, Su Señoría, me pe mito insinuar que sólo 
se mencione la con trucción de la referida, 
escuela y se exclu a la expresión "dando 
preferencia". I 
, El señor AGUr,R'E DOOLAN.-Vote

mos, señor :eresid' te. 
El señor AM NATEGUI.--':Según el 

Diccionario, el té ino "preferente" sig
nifica, en este cas , que se cO!llenzará por 

" .. , .. 

esa obra y se postergarán las otras. Creo 
no estar equivocado. Y no es como so~tie

,ne el Honor~ble señor Faivovich, que "pre
ferente" signifique dar un poquito para 
esto y tanto' para lo otro. Por eso, yo' su
gería que sólo se mencionara expresamen
te la Escuela Vocacional de 'Chillán. 

¿ Qué le parece a Su Señoría si en la In .. 
dicación se pone la frase "debiendo CO-' 
menzar la construcción dI') la escuela 
tal" ... ? En esa forma, no habría inconve"; 
niente en aceptarla. 
, El señor MARTONES.-No tengo in-
conveniente. 

El señor COLOMA.-Nosotros acepta
mos la indicación con esa modificación. 

El señor MARTONES.-Quede constan
cia de la buena intención que se, tuvo al 
presentarse esta indicación. 

El señor ACHARAN ARCE.-Yo con
tribuiré con mi voto, correspondiendo a Su 

'Senoría. ' 
El señor lVIARTONES.-Su Señf)rÍa 

concurrirá con su voto demagógicamente, 
pues sabe que en esa forma la indicación 
es totalmente inoperante. L.o único que se 
obtendrá será dejar constancia, en la his
toria de la ley, de que hubo un;buen deseo 
de parte de los legisladores. Si he aceptd-' 
do la enmienda es para no colocar a Su, 
Señoría en la condición de opositor a que, 
se construya un edificio para una escuela 
tan importante ... 

El señor F AIVOVICH.-Creo que mi 
Honorable colega no debió haber acepta
do ... 

El señor AlVIUNATEGUI.-N6 veo dón
de está el peligro, pues la forma· verbal 
"debiendo" significa obligación... " 

El senor QUINTEROS.-¿ Quiénes fir-
man? . 

El señor··MARTONES.-Atendiendo al 
consejo de nii Honor,able colega, no acepto 
la modificación, aunque se rechace' la in
dicación. 

El señor ALESSANDRI, don Fernan;lo 
(Presidente' .-Cerrado el debate. 

En votaGión la indicación. 
-,-Durante la votación~ 
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El seño~ AMUNATEGUI.-Señor Pre" Esta aprobación está condiCionada a RU 

side~te, yohabríal aceptado la indicación aceptación por el Ejecutivo, el cual ha en
con la enmienda propuesta,puesasí no se viado el oficio respectivo por el que le 
habría perjudicado a nadie. presta su patrocinio. 

Pero, en esta forma, no la acepto. -Se aprueba la indicación. 
El señor RIVERA.~Señor Presidente, " El señor . SECRETARIO.'-:'" Indicación 

soy Senador }BOl' Ñuble,' pero, en mi con- de los Honorables seño'Tes Opaso y Rivera 
cepto, la tesis dél Honorable señor Amu-· par~ rechazar el artículo 12 del proyecto. 
nátegui y la que expuse ayer en relación' N o fué aceptada. 
con asignacio~es para hoteles. de turismo En este ,artículo, Vuestra' Comisión os 
rerPresen~n la buena doctrina. No obstan- propone . eli~inar la frase: "y que están 
te, -dado el hecho de que represento a Ñu: . destinados a cumplir compromisos con
bIe, me abstendré;' si no, habría votado en traídos". 
contra. '" El señor .OP ASO.-Pido la palabra, se .... 

El señor SECRETARIO.-Resultado de ñor Presidente. 
la votación': 15 votos por la afirmativa, 3 Siento que mi indicación no haya pros
por la negativa, 2 abstenciones y 2 pareos. perado en la Comisión; pero lamento 'mu

o El señor ALESSANDRI, don Fernando cho más que no sólo se haya limitado a re
(Presidente) .~Aprobada la indicación. chazarla, lisa y llanamente,sino que, in
, El serror SECRETA,RIO.-La indicación cluso,haya ampliado el alcance de la dis
de Jos Honorables señores Correa y Agui- posición que yo deseaba eliminar, pues, en 
rre Doolan, para sustituir; en el ítem la forma como quedará, de todas maneras 
12105111 a-75 la glosa respectiva por la si- tendrán que ser gastados los fondos del 
guiente: "Para la E;;cuela Hogar Femeni- Presupuesto ... 

.. na de Curi~ó, en terreno cedido por los v€- , El señor RIVE:RA.-¡ Aunque no se trg,- . ' 
dnos", ha sido rechazada. te de deudas pendientes! 

El señor ALESSANDRI, don Fernando El señor OP ASO.-Efectivamente, aun 
\ (Presidente) .-Esa indicación no ha sido cuando no se trate de operaciones pendiell-

renovada. tes ni de gastos ya comprometidos. 
Queda aprobado el informe y rechazada El s-eñor' AMUNATEGUI.-La Comi-

la indicación. 'sión prefirió modificar la redacción de 
El señor SECRETARIO.--':" Indicación este artículo en la forma como se ha dado 

de los, Honorables señores Aguirre Doolan cuenta, a fin de dejarlo en los mismos tér
y Martones, pára que a la glosa del ítem minos en que aparece en todas las leyes de, 
12105111 a-118 se 1e agregue la frase "des~ suplemento, con el objeto de evitar dificnl
tinándose preferentemente a la iniciación tades en la tramitación de los decretos co-
de la construcción de un edificio para la rrespondientes. • 
Escuela Industrial Textil de Tomé". Ha El señor LAVANDERO.-T~dos los 

. sido rechazada. años se ha aprobado igual... 
El señor ALESSANDRI, don :t;ernando EI_ señor PRIETO.-Además, señor p'l'~-

(Presidente) .-ESta indicación,se encue"- sidente, si se a~robara la indicación para 
tra en las mismas condiciones ,que la an- suprimir el artículo 12, no se' podría cum
terior; por lo tanto, queda rechazada. plir la ley de suplementos, pues desde el' 

El señor SECRETARIO.- Indicación 15 de diciembre está cerrada la posibilidad 
del HonQrable Senador señor Amunategui; de cursar Jos decretos respectivos en la 
para consignar una partida nueva en el Contraloría General de la República y, por 

I ítem 12105104, Dirección de Arquitectu-, lo tanto, sólo cabría esperar hasta el 31 de 
ra, "Para el Estadio de Selva Oscura este mes, con lo cual resultaría inoperan-. 
$ 1.000.000". Ha. sido aprobada. te la ley. Por eso, a fin de que la ley en 

, 
-).,. 



.;::: . 

S'ESION 19~, ;EN 22 bE DICIEMBRE DE 19~5 913 

, 
debate súrta efec os prácticos, es necesarú>. gislador ha ordenado que se realicen obras' 
incluir esta dis siGión, que, como ha di- I nuevas, como la señalada por los Honon
cho el Honorabl señor Amunát(3guí, esf'á bIes señores Aguirre Doolan y Martones; 
redactada en 10 mismos términos que la referente a ,la Escuela Vocacional de, Chí~ 
aprobada en añ s anteriores. llán, ellas quedarían sin realizarse sino :~é' 

El señor OP SO . ..-:-Yo no deseaba insís- suprimiera dicha'frase. Más aún, casi toda 
, tir en esta mat ría, señor Presidente; pe- la ley dé suplementos quedaría sin efecto, 
,ro he creído d~ caso suprimir el artículo ya que' en su mayor parte destina fondos 

, 12, <;lue a la le~ra dice: para financiar obras nuevas. necesarias, a 
.. Artículo 1~. Los fondos autorizados fin de cumplir .con todo respeto las dispp

por la present~ ley, .que no se alcancen a siciones de ley de Presupuestos. 
invertir antes I del 31 de diciembre próxi- El señor MARTONES.-Entiendo que, 
mo y. que estáp destinados a cumplir com- _ de acuerdo con esa ley, todos los recursos 
promisos contj.ráídos, no pasarán a Rentas de obras públicas . pasan a fondos gene-

, Generales de fa Nación y se contabilizarán' rales. . . 
en la cuenta 'fObligaciones por cumplir". El señor AMUNATEGUI.-Én obrfiS 

Bien. Se m~ hizo la observación que aca- públicas tal vez, pero no respecto de los 
ba de formuJ/ar el Honorable señor Prieto, demás. De manera que la voluntad del le-o 
. en el sentidq de que la Contraloría no re- gislador y. toda la ley de suplementos que
cibía decretQs sino hasta el 15 cledicíem- daría prácticamente ,sin efecto. 
bre" y, eVid,ntemente, si se hubiera acep- .El señor PRIETO.-MuchaK veces ad-. 
tado mi in1ieación, se habría economiza- miro la fogosidad del Honorable señor 
do... I ' , Opaso cuando se dirige a los Poderes PÚ,-

El señoi1 PRIETO.-Todos los suple-, blicos a fin de que se hagan economías .. Pé-
mentos.'/ '. ' ro en este caso se ha dirigido especialmen-

El seño~ OPASO~-No 'todos, pues los te a mí y dice que soy el partidario de que 
que corresponden a sueldos y reajustes es- se gaste hasta el último centavo ... 
tarían ya pagados, pero no se habrían .Me extraña que diga una cosa así 
cursado 1 s decretos que dicen relación por haber yo aprobado 'en la Comisión la 

·.a obras uevas en éstos suplementos. enrrtienda,de que se trata, pues debe cono.;. 
Está bien: no insisto, pues se mi hizo pre~ ter el Honorable séñor Opaso la legislación 
sente qu , de todos modos, no habría con- administrativa que existe al respecto ... 

• seguido 1 propósito. Pero de ahí a suprf- El señor LA V ANDERO.-La práctica 
mir la ~rasé "y que están destinados a admil).istrativa. ' 
cum, , Pli~compromisoscontraídOS" h,ay un El señor PRIETO.---,-Una ley déPresu~ 
mundo.' e diferencia,' pues' ello significa puestos, como una ley de suplementos, no 
que, en oncepto de la Comisión, debe gas- es otra 'cosa que una autorización 
tarse h sta el último centavo de los 32 mil de gasto. No es más. Así, pues¡ cuando -.¡e 
millol).e ; es decir, no sólo no se acogió mi dicta una ley de esta clase, no se está or
idea, sipo que ~e amplió la disposi~ión para denando gastar hasta el último centavo; ::;Í

que se ¡gasten todos los fondos, sm perd0- no autorizando gastar los dineros que efec
nar un¡ peso, según .el criterio del Honora- tivamente es necesario desembolsar. Ahu
ble se~or Prieto. ,ra, que haya un Ejecutivo deseoso de gas- , 

.\ Ell' ñor AMUNATEGUI.-En todo CCl--" tar más de lo necesario, de. esto yo no _ 
, so, as se respeta la voluntad del lE:~gisla- 'ten~o la culpa. 

dor, ue ha querido que los suplementJs' E;l señor OPASO.-Su Señoría me está', 
alean en a tal cantidad, y, como los suple- dando la razón en lo que aeabo de decir ... 
ment s sbn ordinarios y extraordinarios, El señor PRIETO .-¿ Que s~y partid¿i· 
todo está dentro del orden legal. Si el le- ' rio de gastar hasta el )iltimocen,tavo? 

i 

. ",~ 
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El señorOPASO.~e lo voy a {iemosf 12)05111, sobre "Construcciones,obras pú-

traro blicas y auxilios extraordin~rios" ,letra a} 

Como viene redactado el proyecto de ley, (Dirección General de Arquitectura), la 

indiscutiblemente se trata de autorizacio- frase "Para el Consejo Local Municipal de 

:nes para ,que el Ejecutivo gaste o no gast0. Deportes de Puerto Natales", por la o;;i

Peró ¿qué vaa ocurrir en la realidad? guiente: "Para el' gimnasio cubierto del 

El señor PRIETO.-Todo proyecto de Club de Deportes de Puerto, Natales". 

ley de suplemento ode preSUpuesto... El señor PRIETO.-Estamos de acuer-

El señorOPASO.---'Por supuesto. Pero, do. 

al suprimirse la frase que propone elimi- El señor GONZALEZ MADARIAGA.

nar la Comisión; IIque están destinados 'a Lamento el hecho de que en la Comisió,l 

cumplir compromisos contraídos", no pa- • de Hacienda no fuera acogida esta indl

sarán tales fondos a Rentas Generales y cación en su oportunidad. 

quedarán ahí no sólo en el próximo añn, El señor LAV ANDERO.-¿ Me ,permite, 

sino hasta'que el Ejecutivo quiera dar cur- señor Senador? 

so a esos gastos. Fué una equivoca9ión de la cual he sido 

El señor PRIETO¡--Nuevamente el Ho· yo el culpable. 

norable señor Opaso olvida las disposicio- El señor GONzALEZ MADARIAGA.-: 

nes' del Derecho Administrativo ... No sé Muchas gracias. 

por qué está ahora qe mala memoria. Ahora he sábido la causa, señor Presi-

',Existen disposiciones en la legislación dente. 

administrativa que obligan, después' de Se trata de una suma destinada al' Con

cierto plazo en que esos fondos no se hayan sejo Local Muriicipalde Deportes, de Puer

girado o gastado, a traspasarlos a Renta8 ,to Natales; pero dicho Consej o no existe, 

Génerales. Lo que se propone ahora es que de manera que los fondos deben ser des

ellos queden en una cuenta especial mien- tinados a la única ,obra existente, que es' el 

tras el plaz() no expire. Entiendo que éste gimnasio. 

,es-de un año ,o dos. Por lo tanto, no se Ya se aprobó en el Senado un proyecto 

puede eternamente girar sobre 'esos dine- de ley tendiente a establecer este cambio 

ros, hasta gastar el último centavo. Creer de destino; pero como su tramitación ha 

esto es ignorar disposiciones legales vi- ,demorado' en la Cámara de Diputados y 

,gentes. ", no se lo ha incluído en la Convocator'3 

El señor OPASO.-No lo ignoro, y cele- por falta de la acción necesaria, he creí

bro mUChO la clase que me hadado Su Se ... '40 conveniente proponer nuevamente el 

ñoña. Pero el deseo de la Comisión, espe- cambio mencionado. 

cialmente en lo que el señor Senador está El señor PRIETO.':'-'Estamos todos de 

defendiendo., es que se gaste hásta el úl- 'acuerdo. 

timo centavo. El ~eñor LA V ANDERO.-Se puede 

El señor AMUNATEGUI.-Que se res- aprobar por unanimidad. 

pete la voluntad del legislador y se cum- -Se aprueba la indicación. 

plan las, leyes: ¡ No podemos, dictar una El señor SECRETARIO.-Qu~dan P€l.-

ley y aprobar después una inQ,icación que dientes únicamente tres indicaciones for

la haga inoperante! / muladas por el Presidente de la Repúbli-

El señor OP ASO.-Y o deseo que se, eco- ca, una de las cuales es para insistir res-

nomiee lo que no sé gasta. pecto de una indicación que ya ha sido 

-Se aprueba la indicacwn. aprobada. 

E~ 'seftor SECRETARIO.-Hay una in- El señor ALESSANDRI, don Fernando 

dicación renovada, que no fué c~msíderada (Presidente) .-Una de ellas es para desti

por la Comisión, para sustituir en el ítem nar, én el ítem 12¡02¡04¡v-2), del presu-' 

, .• 
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.' puesto . de la ,ámara de Diputados, 
$ 3.000.!()OO para l. su Departamento! de 
13ienestar, y la ótra, par~ destinar, en el 
ítem i05101104IV-:1~' de "Secretaría y Arl-, 
ministración Gene al", del presupuesto del 
Ministerio de Re aciones Exteriores, la 
cantidad de $ 30000.000, a fin de dar 
cumplimiento a l~ ley 4.585, modificada 
por la ley 5.767, spbl'e fomento del turis-
mo nacional. I 

. El señór MARTbNES.-Con la anuen
cia de los Comités,-\¿ no podrían tratarse? 

El señor CORR~A.-Se necesita la uná-
nimidad de la Sal~. .' . 

El señor ALESS~NDRI, don Fernando 
(Presidente) .-No ¡.la unanimidad de la 
SaJa, sino el acuer~o unánime' de los Co-
mités. ' 

Las indicaciones', destinan tres millones 
de pesos a la C1mara de 'piputados y 
treinta millones al! fomento del turismo 
nacional. ,. 

El señor RIVE~A.-Siempre hemos 
aceptado las indic~ciones que se refie
ren . a la Cámara· del Diputados, como una 
deferencia entre la~ dos ramas del Con-" 
greso. _¡ 

,El s~ñor COLOM4-.,,-¿ Por, qué no acep
tamos la relativa a i, la Cámara de Dipu-
tados? ' ! 

El ~eñor ALESSA~~RI, don Fernando 
(PresIdente).- ¿ H~brla acuerdo para 
aceptar la indicación relativa a la Cámara 
de Diputados? 

El señor CORRE".~No hay acuerdo, 
señor Presidénte. . ~ . \ 

. El sepor MARTO~ES.-Bien podría
mos aprobar ~iquierallo referente a la Cá
mara. 

El señor CORREAi.-Hemos dicho qle 
en 'estos bancos no! hay acuerdo para 
ninguna de las indicahones del Ejecutivo. 

El señor RIVER.I\.-l--Esta indicación fué 
aprobada en la Cáma~a de Diputados. 

El señor OP ASO.~Desgraciadamente, 
se trata de una indilión que beneficia a 

~ rarrm.d~eO~J' 

J. ,,< ~.j~<JI_~ t{~:a'" ... \ 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente). - Reglamentariamente,. n9 
se puede trata!;, porque hay oposicióll' 

El señor RIVERA.--..Ruego a Sus St-
ñorías que ,no se opongan. Tradicionalmen
te, él P~rlamentoha aceptado lasind~
caciones destinadas a servir necesidades.u~ 
una u otra de sus ramas. 

El señor RETTIG.-rradicionalmente, 
también, el Congreso ha rectificado Jos 
errores de hecho en que se incurre. Ahora 
se incurrió en un error de hecho al despa
char la ley de Presupuestos, y no se quiso 
rectificarlo. Desde eSe momento, no pre':
taremos nuestro acuerdo para nada. 

El señor ALESSANDRI, don Fernando 
(Presidente).-Como no existe' unanimi
dad, no se puede tratar la. materia. 

El señor MARTINEZ.-¿ ~e permite 
la palabra, señor Presidente? 

No ,deseo formular indicación, sino acla
rar un punto. 

En el presupuesto del Ministerio de 
Economía, en la glosa 17109108 p) 1), re 
establece, para la Empresa Nacional de
Transportes, un a por t e f i s cal de 
$ 365,.000.000.'Esta suma es exclusivamen
te para" que se dé cumplimiento a la ley de 
Bonificación despachada últimamente -por 
el CongresQ, cumplimiento _que signifi::a 
un gasto de ese orden. _ 

Al parecer, en el seno de la Empresa' se 
ha producido alguna discusión, y hay quie- . 
nes piensan que la ley de Bonificación no . 
es aplicable a todo su personal. El Congre-

- so, al estudiar el proyecto respectivo, e!i~ 
tendió que la ley debería aplicarse a to
do el personal, porque todo él había he-

:~i.f~ 
cho peticiones de mejoramiento de suel-
dos. PQr eso, creemos que no sólo el perso-
nalg,e planta, s.ino también los auxiliares ~ 
y obreros, tienen derecho a la bonificación, 
'porque tal fué -repito- el espíritu del 
Con.greso al aprobar la ley. 

He querido hacer esta -aclaración a fiü .",. 
de gue, posteriormente, no haya inter
pretaciones erradas. La suma que se con,,::' 
cede a la Empresa es exclusivamente pa-
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===================================================----
ra que ésta cumpla la ley sobre Bonifica
ción y se refiere a la totalidad de su pe"

sonaL 
N a& más, sefíor Presidente. 
El sefíor ALESSANDRI, don Fernan 10 ' 

(Presidente).- Queda terminada la dis
cusión del proyecto. 

" 

Se levanta la sesión. 
~Se levantó la sesi6n a las 17.15. 

Dr: Orlando Oyarzun G. 
J efe de la Re!iacción. 
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ANEXOS 

ACT APROBADA vovich, González Madariaga, Opaso, Mi-
I nistro de Hacienda, Rivera y Videla. lM-

Sesión 17', en ;0 de diciembre de 1955 .. ñez. 
! Cerrado el debate, se aprueba el pro-

Presidencia del señor Alessandri, don yecto en este trámite . 
. Fernando. (Véase la asistencia. en' la ver- . Se da cuenta que se han formulado las 
aión correspondie te, página 817). siguientes indicaciones: . 

Se da por apro da el acta de la sesión 
15'\ ordinaria, en us partes pública y se
creta, en 13 del ptesente, que no ha sido 
observada. l. 

. J~l acta de la sablón 16~, ordinaria, en 
sus partes PÚbli~ secreta, en 14 del a. c
tual, queda en S taria, a disposición de 
los 'señores . Sen ores, hast.a la sesión' 
próxima, para BU probación. 

" Se da cuenta, en\seguida, de los asun- . 
tos que se indican \ en la verstón corres
pondiente, página ~17. 

\ 

A indi~~ción: del *eñor Correa, y con' el 
consentimiento de lps Comités, se acuer
da . tratar, al térmmp de la primera pora, 

. el informe de la Cqmisión· de Relaciones 
Exteriores recaído ~n el mensaje en que 
S. E. el Presidente Ide la República sol~
cita el acuerdo co titucional necesario 
para designar Em jador Extraordina
rio y Plenipotenciari ante el Gobierno de 
Estados Unidos de mérica, al señor Ma .. 
rio Rodríguez Alta irano. 

i \ 

ORDEN ~E.L. ¡!lA 
1 . 
I 

Informe de la Comisión ~e Haciefula recaído en 

el proyecto d, e ley de la~H. Cámara de Diputa~ 
dos por el cual se suple entan y traspasan di~ 
versas . cantidades ·en e Presupuéstcr vigente.' 

La Comisión reco~enda la aprobación 
de: proyecto con las modificacio~es que 
senala. .. • 

En discusi~n gene al el . proyecto, en 
conformidad a lo pro uesto por la Comi
sión, usan de ia pala' a 108" Señores Fai-. . 

l.-De ios señores Martones y Aguirre, 
para agregar a la glosa del item 121°5111 
a-l:de la Dirección de Arquit.ectura, lo si
guiente, "dando prefeJ;encia a la cons- ' 
trucción del edificio para la Escuela Vo.,. 
cacional N9 9 de Chillán". 

2.-De los señores Coloma, Cerda, Bul
nes y Marín, al ítem 061011°4, para que la 
partida "Escuela Normal Santa Teresa, 
$ 350.000", que figura en el r.ubro "Sub
venciones de Educación"· se sustituya por 
una partida que figure en el rubro "Sub
venciones Varias" y que diga "Obras So
ciales de la Escuela Normal Santa Tere
sa, $ 350.000". 

3.-De los señores Aguirre y Martones, 
para que el Ministerio áe Obras Públi
cas, Dirección de Arquitectura ítem 
12)05)11.a-118 que dice "Locales escola
res y otras obras, $ 5.000.000", se desti
ne preferentemente a la iniciación ~e la 
construcción de los edificios para la Es
cuela Industrial Textil de Tomé.' . 

4.-Del señor González Madariaga, 
para sustituir en el ítem 12105111Cons
trucciones Obras Públicas y Auxilios Ex,. 
traordinarios, letra "a" de la Direeeión 
de Arquitectura, la frase: "para el Conce
jo Local Municipal de Deportes· de Puer
to Natales", por la siguiente: "Para el 
Gimnasio ,Cubierto del Club Deportivo 
Natales". 

5.-Del señor Curti, para elevar de 
1 mill9n de pesos a 1 millón .. seiscientos 
mil pesos el ítem 04107104 s-2) del Minis
terio del Interior, Dirección General· de, 
. Servicios Eléctricos y de Gas, agregando 
después ~el pueblo de Curanipe., el pueblo 
de Río Claro. 

6.-De los sefiores González Madaria-

• 
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ga y Acharán Arce, para rechazar la su;. 

presión de la Partida de 100 millones de 

pesos destinados a la Universidad Aus

tral, restabl()Ciéndose dicha Partida apro

bada por la Cámara de Diputados. ' 

7."'-Del señor A~lénde, para destinar 

10.000.000 al Instituto de Cirugía Expe-

· rimen tal de la Ú niversidad .de Chiíe, ítem 

07ítÜ 104. .. 
8.-De los señoré¡)S Op:;tso y RiVera, para 

Techa'zar el artículo 12 del proyecto de. 

suplementos. ' 

9.-Delseñor Amunátegui, para consi

derar la suma de $ 1.000.000 en el ítem 

12105[04 Dirección de Agricultura, para 

el Estadio de Selva Obscura. . 

10.-De 'los señores Aguirre y Marto

nes, para sustituir en el ítem 12105111 

a-75) la glosa respectiva, por la' siguien

te "Para la, Escuela Hogar Feq¡enina de 

Curicó, en terreno cedido por los veci
nos". 

Dé acuerdo con lo dispu~sto en el ar

.. tí culo , 104 del Reglamento, el proyecto 

vuelve a Comisión de Hacienda para se_o 

gundo informe. 

Informe de la Comisión de Constitución, Legis

lación, Justicia y Reglamento recaído en las 

observaciones del Ejecutivo al proyecto de ley 

q'ueconce.de amnistia a los infractores de la ley 

N- 8.987, de 3 de septiembre de 1948, sobre 

Defensa Permanente de .la Democracia .. 

La Comisión, según se detallará al con

side~at la& disposiciones vetadas, propo

ne aceptar una y rechazat las otras ob-

· servhciones. formuladas. 

Artículo 19 

Inciso 1i~imero 

, El Ejecutivo propone r~emplazarest~ 
;, .' inciso del proyecto, por el siguiente: 

, "Concédese amnistía a todas las perso

, nas', responsables, de cualesquiera delitos 

· p infracciones penadas por' la, ley. NQ 

. 8.987, de 3 de septiembre de 1948, sobre 

',' D,efensa Permanente de la Democracia, 

," . 

perpetrados con anterioridad al 18 de oc

tubre de 1955, y á todos los actualmente 

procesados y condenados por delitos' cas

tigados en dicha ley y cometidos con ante

rioridad a la fecha antes señalada". 

La -Comisión recomienda la aprobación 

de esta observación. 
E~ 'discusión la proposición de la Co

misión, ningún señor Senador usa de la 

palabra. 
Cerrado el debate, unánimemente se 

aprueba, el informe. 

Inciso segundo 

El EjecutiV-o propone reemplazar este 

inciso del artículo 19 por el siguiente: 

"No obstante, la amnistía que se con

cede p~r el inciso precedente no benef~
cia a aquellas personas que hayan sido 

condenadas o que se ~ncuentren procesa

das por incitación' o pa,rtiCipación en la 

perpetración de los delitos .de homicidio, ' 

lesiones graves, robo o incendio, o de los 

crímenes o simples delitos previstos en el 

artículo 480 del Código Penal o por los 

delitos penados en el artículo 39, número 

19, de la ley N9 8.987, de 3 de septiembre 

de 1948, sobre Defensa Permanente de la 

Democracia" . 
La Comisión recomienda el rechazo de 

, \ 

esta observación. 
, "-

En discusión la proposición de la Co-

misión, pingún señor Senador usa de la 

·palabra. 
Cerrado el debate, unánimemente se 

, aprueba, quedando, en consecuencia, re

clÍazado el veto e insistiéndose en 'la dis

posición primitiva. 

Artículo 2Q 

El Ejecutivo propone agregar a este 

artículo, como inciso segundo, el siguien

te, nuevo: 
"Lo presurito en el inciso precedente 

. es sin perjuicio de las. sanciones estable- \ 

cidas en el inciso segundo del artículo 117 

y ,en el inciso segundo del artículo 133., del 
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Estatuto' Adminis raiivO., aprO.badO. pO.r el 
DeeretocO.n Fuer de Ley NQ 256, de 24 
~e Julio de 1953, en lO.s -demás preceptO.s 
legales que dispO.n~n que no. debe pagarse 
sueldos u O.tras r,~muneraci6nes al persO.-

. nal que no. hubier~ trabajado. confO.rme a 
las leyes". i 

La CO.misión r~omienda el rechazo. de 
esta O.bservación. I 

En discusión lafl rO.pO.~ición,de la CO.mi-' 
sión, usan de la labra IO.s señO.res Fai-
VO.vich y MartO.ne . 

Cerrado. eldeb te, se prO.cede a tO.mar 
vO.taeión secreta, * que arrO.ja el siguien
te resultado.: 15 ~lotas blancas y 16 ne
gras, cO.n lo. cual ~e rechaza el infO.rme y 
se aprueba la O.bs~rvación. 
DejáncO.nstan~ia de estar' pareadO.s 

. IO.s señO.res FignerO.a, BelIO.liO. y Aguirre 
DO.O.lan. I 

Queda terminad~ la discusión. 
I 

Informes, de las Comkiones.-de Relaciones Exte
riores y de Hacienda ~ecaídos en 'el proyecto que 
aprueba el Convenio ektre los Gobiernos de Chile 
y Estados Unidos de '1 América que facilita acti

vidades de las Agen~as' Voluntarias de Soc~rro 
y Re1l,abilitación. 

, I ' 

La CO.misión de I RelaciO.nes ExteriO.res 
, recO.mienda la apr~bación del prO.yecto, en 

los mismO.s térmiqO.s en que lo. ha hecho. 
, la Cámara de Dip~tadO.s. ' 

, PO.r 'su parte, l. CO.misión de Hacien
da prO.pO.ne su ap*obación, cO.n mO.difica-
ciO.nes. i 

En discusión ~eneral eJ prO.yecto, de 
acuerdocbn la prO.pO.sición de la Comisión 
de Hacienda, ning~n señO.r SenadO.r usa 
de la palabra. \ ¡ 

Cerrado. el de9at~, tácitamente se aprue-
ba el¡ este trámitel ' 

Se aprueba, ta~bién, en particular, de 
acuerdo cO.n lo' q e establece el artículo 
103 del Reglamen 

,Queda terminad la discusión del p~O.
yecto. ' 

j' 

A cO.ntinuación, y en cO.nformidad a un 
acuerdo. anteriO.r, se constituye la Sala en 
sesión secreta a fin de ·tratar el infor
me de la Comisión . de 'RelaciO.nés Exte
riO.res, recaído. en el mensaje del Ejecu
tivO. en que !'lO.licita el acuerdo. cO.nstituciO.
nal necesario. para designar Embaja«;lO.l' 
ExtraO.rdinariO. y PI~nipO.tenciario ante el 
GO.biernO. de JO.s EstadO.s UnidO.s de Amé
rica, al señO.r' Mario. RO.dríguez 'Altami
rano.. 

De esta parte de la sesión se deja cO.ns
tancia en' acta pO.r separado.. 

Se reabre la sesión pública. 

Ei señO.r Aml,mátegui hace presente la' 
. necesidad' de pedir al Ejecutivo. que reti

re y haga nuevamente presente la urgen
cia, cuyO. plazo. está pO.r vencer, del· prO.~ 
yectO. sO.bre CO.merciO. de CabO.taje, por
que 'la' CO.misión de Hacienda no. está en 
'cO.ndiciO.nes de infO.rmarlO. O.pO.rtunamen
te, debido. a la extensión, impO.rtancia y 
cO.mplejidad de sus dispO.siciO.nes y al he
cho. d~ estar abO.cada al estudio. de, O.tras 
materias también de urgente despacho.. 

El señO.r Presidente manifiesta que la 
,Mesa hará llegar a cO.nO.cimientO. del Eje
cutivo. la peticióp. de Su SeñO.ría. 

INCIDENTES 

El señO.r Marín se refiere a la cues
tiónde límites entre Chile y Argentina . 
en ChilO.é cO.ntinental. SOHcita se dirijan 
O.ficiO.s, en su 'nO.mbre, a lO.s señO.res Mi
l1isttO.s de RelaciO.nes ExteriO.res y de De
fensa N aciO.nal, pidiéndO.les se sirvan en
viar a esta' CO.rpO.ra~ión un mapa de la 
zO.na cO.mprendida entre el cerro. "La 
Virgen" y el. tío. "EncuentrO.", que indi
que cláramente el límit~ que trazó el fa
llo. arbitral de Su Majestad Británica y 
O.trO. mapa en que figure el nuevo. límite 
aceptado., en principio., pO.r la CO.misión, 
ChilenO.-Argentina de Límites. . 

Pide, asir~lil'!mO., Su SeñO.ría; que el GO.-' 
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bierno de Chile, si' 10 tiene a bien, haga demás antecedentes que tengo a honra 

.' ptesente al de Argentina, que nuestro "pasar a manos de V. E., la Cámara de Di-

, país estimaría como un acto contrario a 

,las normas de "buena vecindad" y a los 

principios de derecho internacional, cual

quier hecho que afectase a las personas 

y, a 'los bienes de los colonos chilenos ra

dicados en la zona. que la citada Comi

siónde Límites cedería a la República 

Argentina, mientras no \e produzca la 

ratificación legal del respectivo acuerdo. 

, El señor Cerda, por su parte, pide se 

amplíe 'la petición formulada por él señor 

;Marín, en el sentido de que se remita 

'. también al Sen~do el plano que de esta 

. región ha levantado el, Instituto Geográ

fico Militár, debido a que' en él figurarían 

datos recientes acerca de las alturas má

ximas y del divorcio de las aguas. 

Se acuerda enviar estos oficios, en 

nombre de .los expresados señores Sena

dores. 

El señor Aguirre Doolan elogia el des

empeño que ha cabido al Encargado de 

Negocios de Chile en Washington, señor 

Horació Suárez,durante la acefalía del 

cargo de Embajador en los Estados Uni-

, dos de América, situación que acaba de 

terminar con la designación hecha. por el 

Senado, en esta sesión, ,del señor Mario 

Rodríguez Alt~mirano. 

Se levanta la sesión. 

DOCUMENTOS 

1 

PROYECTO DE LA CAMARA DE DIPUTA

DOS SOBRE MODIFICACION DE LA LEY 

N' 11.486, QUE DESTINO FONDOS PARA 

AMPLIACION Y MEJORAMIENTO DE L,1 

ESCUELA NAVAL "ARTURO PRAT" 

Santiago, 21 de diciembre de 1955. 

Con ,motivo del Mensaj~, informes y 

puta do/'! ha tenido a bien prestar su apro

bación al siguiente 

Proyecto de ley: 

"Artículo 1Q-Der~ganse los a,rtículos 

1 <>, 2<> Y 3<> de la ley N<> 11.486, de 2Q1 de 

enero de 1954. 
Artículo 2<>-Reemplázase el inciso 

cuarto del artículo 4<> de la ley 11.486; de 

20 de. enero de 1954, por los siguientes': 

"50% para financiar la construcción y 

alhajamiento de' una nueva Escuela Na

val en los terrenos donados por la Mu

nicipalidad de' Valparaíso; y 1?ara efec

tuar todas las adquisiciones de bienes 

muebles, ~ateriales, maquinarias, elemen

tos de instrucción y armamentos que sean 

necesarios para el' mejor funcionamiento 

'de dicha Escuela: 
"Los deslindes y dimensiones de los te

rrenós donados por la Municipalidad de 

Valparaíso son los siguientes: Zona· A .. 

Norte: con línea quebrada A.E. en 25 me

tros, Re. en 21 metros; C.D. en 35,60 

metros; D.E.en 32.50 metros; E.F. en 

7.50 metros; F.G. en 37.50 metros; G.H. 

en 55.35 metros; . H.l., en 41.80 metros; 

l.J. en 62 metros; '.J.K. en ,33 metros; 

K.L. en .28.30 metros; L.M. en 7 metros; 

M.N. en 6 metros; y N.O. en 39 metros; 

con propiedad fiscal (Fuerte Valdivia). 

LÚlea curva O.P. en 147 metros con Ave

nida' Altamirano, línea quebrada P.Q. en 

17 metros; ,Q.R. en'97 metros; R.S. en 110 

metros; S.T. en 54.30 metros; y T.U. en 

·34;50 metros con propiedad fiscal (Fuer,. 

te Yerbas Buenas). Sur: 'con líneas cur

vas U.V. en 135 metros; B.W. en 33 me

tros; W.X. en 247 ,metros; y X.Y. en 18 

metros con Parque Municipal Alejo Ba

rrios. Oriente: con 'línea curva Y.Z .. en 

, 92 metros; Z.A. en 33 metros; A.R en 25 

metros; RC. en 68.50 metros; C.D. eJÍ 23 

metros; y D.A.en 58.50 metros con Ave

nida El Membrillo. Poniente: Con, vértice 
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U intersección de los deslindes N órte y 
Sur. Superficie: 5 :951 m2. Zona B Norte: 
Con 'línea curva .B. en 102.50 metros 
con Avenida Alta ·rano. Sur: Con,línea 
queoradaB.C. en 36.50 'metros; C.D. en 
12 metros; D.E. e 23.50 metros ; E.F. en 
12 metros; F.G. e 14 metros; y G.A. en 
18 metros, con popiedad fiscal (Fuerte 
Yerbas ijuenas). riente :'-Con vértice A. 
intersección de los deslindes Norte y Sur. 
Poniente: Con vé tice B. intersección de 
lbs deslindes Nort y Sur. Superficie: 520 
metrQs cuadrados. Zona C. Norte: Con la 

, línea A.B. en 85 etros con propiedad fis
cal (Fuerte Yerb s Buenas). Sur: Con 
línea E.F. en 48 etros con Parque Mu
nicipal. Oriente :on línea F.A.· en 145 
metros con pro ·eq.ad fiscal. Poniente:, 
Con líneas quebr as B.C. en 20 metros; 
C.D en 41.50 me ros; y D.E. en 106.50 
metros con terren s en laderas de pro:pie-

. dad municipal po Avenida Carvallo. Su
perficie 3.378 m2. 

, . . Los terrenos sí desJindados, según 
plano levantado por la Dirécción de 
Obras, 'se encuen ran i,nscritos en mayor 
€xtensión a nOl)1 re de la Municipalidad 
de Valparaíso aojas 61 NQ 82 del Re
gistro de Propie d del Conservador de 
Bienes Raíces d Val paraíso correspon
diente al. año 19 6. 

¡1 rtículo 39-8 faculta al Presidente 
,de la República para contratar uno o 
más empréstitos, destinados al cumpli
miento de la pre ente ley. Estos emprés
titos serán servid s con los fondos a que 
se refiere el inci o cuarto del artículo 49 
de la ley NQ 11.4 6, de 20 de enero de 
1954. 

Artículo 49-E Comandante en Jefe 
de la Armada. f jará, convencionalmente 
el tipo de interés y de amortización que 

~
. corresponderá pa ar por los empréstitos 

a que se refiere 1 artículo anterior con 
. las personas nat rales o con los' repre-

sentantes legales de las personas juridi- , ' 
cas que efectúen dichos préstamos. 

A rtículo 5Q~Se autoriza al Banco del 
Estado de Chile y a las instituciones ,de 
previsión que requieran de esta autori

-zación, p~ra efectuar los empréstitos a 
que se refiere' el artículo 39 de la presen-. 
te ley, como asimismo para convenir con 
el Comándante en Jefe de la Armada las 
estipulaciones a que se refiere el ártíeu-
lo 49• ¡ 

Artículo 6Q-Se autoriza al Presidente 
de la República para ,donar, en represen
tación del -Fisco, a la Mur,licipalidad de 
Valparaíso, una faja de terreno de 2.300 
m2. de superficie,. correspondiente al 
contorno Norte y Este de la propiedad 
que ocupa la Escuela Naval "Arturo 
Prat" en la sl,lbida Artillería de Valpa
raÍso. 

Los deslindes y medidas del predio que 
se autoriza donar, según plano levantado 

, por la' Dirección de Obras Municipales de 
Va}paraíso, son los siguientes: 

Norte: Con línea A..B.C.D.E. en -7.20 
metros, 71.10 metros y 22.80 metros, con 
paseo "21 de Mayo" y línea 1.J. en 50.60 
metros, con propiedad fiscal (Escuela 
Naval) . 

Sur: Con línea I{.I en 59 metros con I 

calle Artillería y línea L.M.N.A. en 37.8.() 
metros, 63.80 metros y 3.10 metros, con 
propiedad fiscal (Escuela Naval). 

Oriente: Con .línea E.F.G.H. en 35.75 
metros y 46.60 metros y 21.50 metros con 
paseo "21 de Mayo". ' 

Poniente: Con línea J.K.L. en 18 me
tros y 6'4.40 metros con propiedad fis;. 
cal (Escuela Naval)·. 

Superficie: A, B, C, D, E, F, G, H, l, 
J, K, L, M, N, A, 2.300 metros cuadra
dos". 

Dios guarde a y. E.-(Fdo.) : Julio Du- . 
rán.-E. Goycool~a. 

Instituto Geográfico Militar OIT. 9190-55. 
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